NO SE DEVUELVEN OO ♦♦♦♦ LOS ORIGINALES ************************

ANO VI, NUMERO 2.076

MARTES, 4 ENERO 1921

La comedia a la luz del día.-Los amigos del señor Picavea.

Era público que los amigos del señor Picavea se habían dirigido en piena lucha al macqués de Tenorio en demanda de apoyo siendo la base de la negociación que el señor Picavea sacase a flote un acta; lo mismo le daba la de diputado que le de senador.

Como el boletín del señor Picavez negase veracidad a estas negociaciones de las que se hizo eco "La Voz de Guipúzcoa", este periódico se ratificó en la nóticia, confirmándela por fin el mismo marqués de Te-

norio de quien son las siguientes munifestaciones: "Cuanto ha dicho "La Voz de Guipúzcoa", periódico enemigo mío en política, aunque entusiasta. como yo, en la defensa de los ideales españolistas en la exaltación del patrictismo, es rigurosamente exacto, un applicación del patrictismo. mi caballerosidad me obliga a consignarlo así.

El domingo 12 de Diciembre, en la Diputación provincial, después de varias entrevistas que celebraron los señores Barriola, Olazabal y otros señores, y de las que yo no of nada, pero las que presencié a distancia, des minutes después de la proclamación de candidates, se me acercó el nacionalista don Avelino de Earricla y me dijo, en estas o parecidas ralabras, lo siguiente:

Vamos a ver si llegamos a un arreglo. Usted se va a gastar aqui unos miles de duros para selir derrotado. En cambio, con la combinación que vo voy a proponerle, usted saldría diputado con poco gasto, pues reducida la lucha a usted y Azqueta, la elección cra para usted, porque le apoyaríamos todos. Para ello se retiraría el señor Picavea, a cambio de su inclusión en la candidatura senatorial. En Vergara deberia retirarse el duque de Hernani, apoyando sus elementos y los de us-ted al nacionalista señor Celava. En cambio, y si el señor duque de Her nani está en condiciones legales, se le incluiría en la candidatura se-

Yo le contesté:

-No he venido a hacer una comedia, sino a luchar contra el nacoralismo, representado por el señor Picavea. Salgan las cosas como salgan, yo lucharé hasta el fin y créame usted que no entiendo ni quie-

ro entender de combinaciones.

—¿Es que el señor Barriola—sigue hablando el marqués de Tenorio

—disponía de la retirada del señor Picavea a cambio de una senaduria,
sin contar con él? ¿Es que estaba de acuerdo con el señor Picavea para hacerme la proposición a que me refiero? En ambos casos no era muy airosa la postura del señor Picavea. O lo hacían con su aquies-cencia, y yo así lo creo, o disponían de él a su antojo y como cosa propia, lo cual era hacerle un poco de menos.

Transcurieron los días, se efectuó la elección de diputados y triunfo. Nada me volvieron a decir hasta que el lunes, al salir del Aero Club, el médico señor Asuero, m dijo:

-Gabriel Laffitte anda buscándote por ahí y dice que tiene necesidad

En efecto; muy poces pasos más ellá, en la esquina donde está la sasteería de Gómez, me alcanzó Gabriel Laffitte y un poco contrariado por haber delante otra persona, me dijo tembién en estas o parecidas pala-

-- Vengo con una comisión un poco delicada. Hemos estado habiando en "El Pueblo Vasco" y hemes acordado que, dada mi amistad con tigo, el único que podía venir a hablarte era yo. Tú ya sabes que soy emigo tuyo, pero que también estoy muy reconocido a Picavea; yo, el día de la elección fui neutral, y sabos que me estavo encerrado todo el día en el Aero Club; además, después de la elección, la campaña de El Fueblo Vasco" contra ti ha amaidado mucho... Yo ke atajé diciendo:

-Comprendo, en efecto, que lu situación era delicada, y continua-

mos siendo tan amigos como antes. Pero abora, ¿qué pasa? -Yai sabrás que Picavea y Azqueta están trabajando su candidatura de senadores, y sería muy conveniente que olvidando todo, se llegase

a un arreglo, metiendo a Picavea en vuestra candidatura. Y me siguió haciendo una serie de consideraciones, a las que yo ruse reparos de cierto orden. Por fin, me dijo Gobriel:
--Bueno, y ¿qué contesto a Picavea?

-Pues dile que si antes de ser diputado me negué a entrar en com-ponendas, calcula como pensaré ahora que he triunfado. He levantade la bandera del antinacionalismo y mientras Picavea esté con los nacionalistas puede contar conmigo para combatirle con todas mis

Y terminó el marqués de Tenorie diciéndonos: "De estas dos entrevistas, fanto de la del señor Barriola, como de la de Gabriel Laffitte, hay un testigo presencial, que si fuese preciso saldría a la palestra.

De la relación de heches, resulta que los amigos del señor Picava. señores Laffitte y Barriola, son dos entrometidos que toman a su cargo misiones que el interesado no les encomienda. En este desairado papel les deja la negativa del señor Picavea.

Ahora falta saber lo que ellos digan para justificar los pasos que

EL CIERRE DEL FRONTON

Resumen de razonamientos contra el acuerdo de la Diputación.-El público que no apuesta protesta contra el tributo exorbitante. Méritos de la empresa

Voy a resumir mis propositos al de fuera de Vasconia en nuestra Paterciar en este pleito entre la Diputación y una empresa a la que se colona. egobia y hunde.

He probado que el frontón no es el único lugar destinado a fiestas de agilidad y destreza donde jue gan las gentes. Es un hecho bien conocido, que allí donde la raza vas ca tiene un juego de fuerza, allí está la apuesta. Con eso quise advertir a la Diputación, que si ha mirado este problema de los frontores, bajo un aspecto moral, tamoc-co debe tolerar ningún divertimiento en los pueblos donde se hagan apuestas. Y si así obrara, ¡qué protestas tan terribles de los electores-¡Peligrarian las actas!

Hice también hincapié en la importancia de la flesta. Que gusta no sólo a los indigenas, sino que es una do los predilectas de la aristoeracia de la sangre, del dinero y de la inteligencia. Agrada también al pueblo, porque es juego tipico, na-cido aqui, y cultivado siglos y vi-glos por los vascos, que no se limileron a ejercer su habilidad dentro del país, puesto que fueron a América y a Italia y al Cairo, además de arraigarlo en diversas ciudades de duciendo las facultades de la Dipurios y a Italia y al Cairo, además de arraigarlo en diversas ciudades administrativo, en el cual no puede

Tiene también que fijarso la Diputación, en las muchas familias que viven con el frontón. No es cosa de firlas enumerando, pero habila enenta de los múltiples servicios de que consta el funcionamiento de un centro como este, fácil es deducir la gente que recibe beneficios, hoy en suspenso por el acuerdo lesivo de la Diputación.

Había otro aspecto, el de la lega-lidad del impuesto. Y el último da traté de este punto de doctrina, afirmando que la Diputación, por virtud de su Concierto, no puede imponer una clase de tributo que el Estado en su ley general, suprimió, sustiinvendolo por otro. Tema este, que sabemos ha dado que hablar, advertiendo que la mayoría de las gentes aceptaron como la más recta la opinión dada a conocer por nosotros. Si la empresa del frontón acude a los tribunales en defensa de sus derechos, tenemos el convencimiento de que habían de darle la razón, re-

realizar la exacción de otros impuestos que aquellos que tiene estableci-dos y en vigor el Estado.

DONOSTIAKO UDAL LIBURUTEGIA BIBLIOTECA MUNICIPAL DE SAN SEBASTIAN

DIARIO GRAFICO INDEPENDIENTE

La opinión unanime de la Prensa que analiza el problema en sus distintos aspectos, demostrará a la Diputación la inconveniencia del impuesto tal como ella lo ha planteado seguros estamos de que buscará

un arregio equitativo. La persistencia y la irreductibilidad en el punto de vista; crea en cerredor de la Diputación un ambiente contrario el sistema concer tedo con el Estado; porque el contribuyente pensando en que los imrrestos de la ley general se agigantun al pasar a través de miestra primera Corporación administrativa, nedirá en su día que sea el Pode? Central quien los cobre directamente, puesto que en el caso este de los frontones, hav una enorme diferencia entre lo que pagan en el resto de España y lo que aquí se cobra, de cuyas olfras hemos hablado ya.

y no es cosa de repetir.

Aparte la falta de forasteros, afi-cionados a la pelota, que durante los días festivos se ha notado en San Sebastian, con lo que se inflere un dano a esta ciudad que es la que mas paga a la Diputación, hay que pararse a pensar en lo que significa el que los aficionados de aqui nagan rimbo hacia Pamplona y babao, co-mo sucedió el día de Año Nuevo y el domingo. Si tras los pelotarias se van los de la afición, nos vamos a encontrar conque al colocar en situación inferior a muestros frontones, se favorece a los rivales, regla que no encaja en una buena administración que ante todo debe mirac por la prosperidad de sus administrados, cuidándose de que el peso del impuesto no sea abrumador y ahogue a una industria nuestra en reneficio de otras de fuera.

Del cinco por ciento que se cobra o las apuestas, quiere la Diputación que sea el dos para sus arcas, cobrandolas con una intervención di-recta en taquilla y en los libros. Si el uno por ciento es el premio al co-rredor por su trabajo y el dos se lle-va la Diputación, queda para la empresa, otro dos por ciento de los ingresos. Y con esto tiene que maneiar un negocio en el que existen gastos enormes, tiene que conservar los dos inmuebles y pagar contribución por ellos, tiene que atender a cubrir les servicios auxiliares que son mu-chos y costosos. Es decir, que de an lado, tenemos a la Corporación que sir peligro alguno, sin quebraderos de cabeza, sin preocupación ni ries-20, se queda con un dos por ciento de le que ingrese en la caja del fronton por apuestas; cebra además el i5 por 100 de las entradas y el imuesto a pelotaris y corredores. Por otro lado, se encuentra la empresa que con el otro dos por ciento, tiene que atender a cuantas necesidades reclama esta clase de flestas, desde e! poseer dos frontones y sostenerlos y repararlos, contrata de pelotaris, hiz hasta les miles de alpargatas, imprenta, publicidad, etc. ¿Es esto equitativo? ¿Hay proporcionalidad entre lo que uno exije por sólo atender a la conservación de unos metros de aconservación de alpargatas, imprenta de alpargatas, imprenta de alpargatas, imprenta de alpargatas, imprenta de aconservación de alpargatas, imprenta de alpargatas, imp tros de carretera y lo que al otro se le obliga, con el peso abrumador de la totalidad de gastos de explota-El domingo tuvimos ocasión de

hablar con muchos que eran cencurrentes asiduos al frontón. Caballeres aristocratas, industriales, emplea dos, comerciantes y otros que esp-raban los partidos de los domingos como solaz de sus preferencias. Nin-cuno de ellos apuesta, buscan el par-tido como espectáculo propio del país, y se conduelen de su desapa-

Uno de ellos razonaba así: La liquiación en vez de imponer tributos prohibitos a esta clase de flestas, debía procurar su conservación y hasta premiar a los pelotaris que se distinguiesen. Y si alguna empresa hay digna de consideración es esta, porque a ella debemos el renacimien to y florecimiento del juego de la belota. Hubo una época de visible decadencia. Apenas se jugaban y a los partidos acudia escaso público. Pero esta empresa fué la que no dejo de sostener la flesta con juego a maro y luego con el remonte que hoy está en pleno desarrollo. En atención a lo que antes hizo, deberia ser ahora mirada con benevolencia y no con hostilidad que ha acmostrado la Diputación.

Y varios de los que escuchaban al distinguido caballero, asentían a cuanto manifestó y lo subrayaban con palabras de censura para la Corporación provincial. Y si he de sec franco, a mi me duele que se discuta la gestión de la Corporación provincial y que se forme atmóslera pegrosa en contra del sistema conogrtado, pues son muchos los que dicen une si lo rechaza para sus administra dos, pierde fuerza moral para pedirl∍al Estado.

Si se llegase a un arreglo pruderle, que permitiese vivir a la empresa, concluiría este clamor y las discusiones v saldrian ganando todos. Y sobre todos, San Sebastián, que volverla a contar con uno de les enfretenimientos favoritos y la Diputación one obtendría un increso impor



Grupo de distinguidos jóvenes del Chris Náutico, que tomaron parte en la velada del domingo.

El nacionalismo en derrota.

Como estaba previsto, la candida ura vasco-españilista de don José Jeaquin de Ampuero, don Jose de Elésegui y don Heracio de Azqueta, triunfó el domingo, sin que ningún nacionalista más o menos disfrazodo, se atreviera a ponerse en frente de eslos señores.

Lo ce bramos con todas las alagrías de nuestro corazón que guar-ca enemistad para el separatismo. Se intentó la busea y captura de compromisarios que borrasen a cualquiera de los tres candidates para dar entrada al macionalista. Pero fueron imitiles les esfuerzes. Había fracasado la intentona al iniciarla y bien hizo el buscador de actas en retirarse, porque de seguir luchando, le aguardaba una derrota vergon-

Felicitemos al país que cuenta con senadores que a su amor aEuskeria, donde nacieron, unen la leadad a la Paíria y desde sus puestos lacerarán en proyecho de la provincia.

La derrota del nacionalismo ha sido enorme, de las que hacen época. Primero cayeron los señores Picavez y Celaya como candidatos a la Diputación a Cortes por los distritos de San Sebastián y Vergara. Ahora es la victoria rotunda, definitiva, de la candidatara españolista que arrolló al adversario en cuanto intentó dar cara y aprestarse a la pelea, la que pone remate glorioso a estes jornadas electorales.

Nuestro entusiasta parabién a los señores Elósegui, Azqueta y Ampuero, que pusimos a su lado nuestra voluntad y las palabras a que eran acreedores.

Hemos tenido la satisfacción immensa de que todos los candidatos a los que hemos acogido con carião en estas columnas y por los que hemos luchado, han conseguido el trimofo. A ellos y a nosotros nos guiaba el mismo ideal, la afirmación españolista, que es necesario sostener en todo momento en este pais.

Hay que recordar constantemente, y esto nos toca a nosotros, que no es esta la última batalla. Que aunque derrotado y maltrecho el separatismo, intentará volver a alzar su cabeza tan pronto como lleguen las elecciones municipales. Y es hora de que los amantes de Donostia, los que desean que los extraños venganaqui, los que buscan la desaparición de las estridencias separatistas y subelan el orden y la prosperidad de San Sebastián, se junten y organican para no abandonar los escaños del Ayutamiento a la gestión disolvente, inhóspita, repulsiva del bizkai-

Tuvimos el gusto de estrechar la mano de varios compromisarios y en todos advertimos la esperanza de que siguiendo por el camino emprendido, dominaremos y desterraremos al separatismo, aunque se cobije en periódicos que lo miman con disimulos.

Adelante, pues, hasta llegar a la coalición patriótica de todos los partidos contra el separatismo. Sigamos el ejemplo de Vizcaya.

Ecos mundanos

De Pamplona ha llegado a esta ciudad, de paso para Hendaya, don Alberto del Olmo.

Se encuentra entre nesotros el joven, diligente e ilustrado periodista, don Fernando Ortiz y Eshague, representante en Europa del gran diacio bonaeresente "La Nación". Desp-és de pasar unos días al lado de sus padres y hermanas, te-

gresará a su residencia de París. -De la capital de Navarra se ha trasladado a Madrid, la marquesa de Campo Sagrado.

- Anteaver por la tarde, en el expreso, marcharon a la Corte los mar queses de Tenorio, que pasarán allí como todos los años, la temporada invernal paca venir aquí en la pri-

En la estación fueron despedidos per la familia y numerosos amigos. -Se encuentra entre nosotros el duque de Miranda.

El próximo día 8, contraerán ma-trimonio en la iglesia del Buen Paster, la encantadora y bella señocita Pepita Bariandiarán, con el joven don Miguel Echeverría.

For Real decreto se ha autor'zado al Capitán general marqués de Estella, para poder designar la persona que ha de sucederle en el precitado título.

PODA DISTINGUIDA

Mañana miércoles, a las once de la mañana y en la iglesia parroquial de Santa María, de esta ciudad, tendrá lugar el matrimonial enlace de nuestro querido amigo el joven y hizarro oficial del regimiento de Si-cilia, don José Luis Merino Herrero, con la bella y distinguida señorita Marichu Sanchez Gonzalez.

Asistirán a la boda las numerosas distinguidas amistades de los futuros esposos y sus familias, que go-zan en San Sebastián de generales simpatía**s.**

A los novios y sus familias enviamos con este fausto motivo nuestra más cordial enhorabuena. ENFERMO

Se ha agravado en su dolencia ha-biéndosele administrado los Santos Sacramentos, el presbitero don Dator. Pedimos a Dios la salud del pac ente.

NOTAS TRISTES A consecuencia de rapidísima do-lencia, ha fallecido en Burgos, doña Ines Santos, esposa de nuestro estimado convecino don Prudencio Garcia, y madre política de don Felipa Jesús Charlén, secretario de nuestro Avuntamiento.

A sus affigidos deudos y muy espe-calmente a nuestro buen amigo el

TODA LA CORRESONDENCIA E IMPRESOS QUE SE NOS REMITAN DEBERAN LLEVAR EN SU DIRECCION EL NUMERO DE NUESTRO

Apartado-95



UN AFICIONADO - , Louipo de Casa Pia, de Lisboa, que jugó dos interesantes partidos en el campo de Atocha, con la Real So-cladad